

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1755 Palma de Mallorca, 16 de Agosto de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Pedimos:
¡Amnistía para los presos político-sociales!
¡Indulto para los condenados a muerte!
¡Socorro a las víctimas de la represión!

La paloma y el lobo

Desde lo alto de un palomar una paloma insultaba a un lobo:
—¡Qué feo eres y qué negrol ¡Qué orejas las tuyas! ¡Qué hocico! ¡Qué colat! ¡Qué patas! Tu presencia repugna. ¡Quita de ahí! ¡Márchate de aquí cuanto antes!

—Yo no tengo culpa—respondió el lobo—de ser como soy. Así nací y así tengo que andar por el mundo.

—Además, eres un criminal—añadió la paloma—. Asesinas y devoras a tus asesinados.

—Si tu naturaleza—dijo el lobo—te exigiera alimentarte de carne, carne buscarías, como buscas grano. Cada uno busca lo que necesita.

—Otras cosas podrías comer—prosiguió la paloma—; pero eres un ser perverso. Tienes el corazón lleno de odio. Eres el más cruel de todos los animales.

—Hablas así—sonrió el lobo—porque estás ahí arriba. Si estuvieras a mi alcance, hablarías de otra manera. Haces lo que sueles hacer todos los que se ven muy altos. Eso es una cobardía y una imprudencia.

Y, alejándose, ululó:

—¡Ay de los que provocan desde las alturas!

MIGUEL R. SEISDEDOS

(De «Democracia»).

Unas manifestaciones del señor Lamonedá

GRANADA. — Un periódico local publica unas declaraciones del secretario de la minoría parlamentaria socialista, señor Lamonedá.

Preguntado si volvían al Parlamento los diputados socialistas, ha dicho:

—No, porque no queremos acudir a un Parlamento que tan poco respeta los poderes que emanan del pueblo.

—¿Cree que son sinceros los propósitos de convocar elecciones para Noviembre?

—Me resisto a creer que este Gobierno haga unas elecciones, porque los problemas que ellas mismas se crean no lo permiten.

—¿Alianza electoral?

—Sí; porque de ir divididas las fuerzas de izquierda, montado como está el tinglado, ello representaría el afianzamiento de la reacción por muchos años.

—¿Qué me dice usted sobre eso de las escisiones en el partido?

—No habrá escisiones.

La Justicia que se manda hacer

Los asesinos de Luis de Sirval, absueltos, o poco menos.

La justicia burguesa, histórica, siempre nos ha parecido una cosa muy relativa, como hecha a base de un Código dictado por una clase privilegiada de la sociedad con vistas a garantizar la conservación de sus privilegios, cuya interpretación y efectividad se encomienda a unos individuos de la propia clase dictaminadora o, por lo menos, educados en los principios sociales y en la moral hechos a la medida de la conveniencia de las castas dominantes.

Considerada así la Justicia histórica, en el mejor de los casos, su ejecutoria se nos antoja no la Justicia propiamente dicha, sino un tope en la injusticia. Pero cuando esa Justicia no aparece ni en su propia relatividad; es decir, cuando rebasa ella misma el tope puesto a la injusticia, entonces deja de ser justicia a medias para convertirse en iniquidad intolerable.

¡Nada más execrable, inmoral y corrosivo en la Sociedad humana que una "Justicia", con distintas pesas y medidas!

La cruenta represión de los sucesos revolucionarios de octubre en Asturias, dejaron en la conciencia del pueblo español un anhelo de justicia tal, que sólo puede ser satisfecho arrancando de raíz las causas que motivaron aquellos sucesos ahora centuplicados.

No obstante, un caso hubo que, por su índole individual, cabía exigir su depuración por medio de los tribunales de la Justicia histórica. El asesinato del periodista Luis de Sirval, cometido con el fin de evitar la divulgación de determinados hechos represivos cuya relación obraba en poder del asesinado.

Las circunstancias de ese crimen son tan graves y monstruosas, que cabía esperar una sanción también grave, gravísima para los responsables, por muy benévolo que fuese el Tribunal sentenciador. Decimos responsables por que son tres, y no uno, los culpables: los tenientes del cuerpo de legionarios Florit, Pando y Dimitri Ivanoff, aún que el último recabara para sí toda la responsabilidad.

Sin embargo, el fallo que ha recaído, únicamente contra el Teniente Dimitri Ivanoff, que se declaró matador involuntario de Sirval, es el siguiente: SEIS MESES Y UN DIA DE PRISION MAS 15.000 PTS. DE INDEMNIZACION A LA VIUDA DE LA VICTIMA, por delito de temeridad.

¿Es que faltaron pruebas acusatorias? He aquí algunas de las testificales: (Omitimos las de la parte acusada por considerarlas interesadas y sin valor probatorio a juicio nuestro).

LUCIANO PUENTE, que ocupaba la misma celda que Sirval: Dice que oyó a los oficiales del Tercio preguntar por Luis de Sirval, los cuales, al ver al periodista le dijeron:

—Salga acá.

Sirval preguntó si sacaba el abrigo y le contestaron que no le haría falta. También oyó decir a Sirval:

—Por Dios, que no me peguen, que soy inocente.

Los oficiales le contestaban insultando a la madre del periodista. Después los oficiales se llevaron a Sirval, supone el testigo que al patio, y a continuación sonaron unos disparos, y por último, con algún intervalo, dos más.

Otros testigos que acusan y dan interesantes detalles

Declara después Cándido Puente, hijo del anterior, que también estaba en la misma celda de Sirval, y que manifiesta lo mismo que su padre.

Añade que cuando se llevaban a Sirval oyó las voces de una mujer, que sin duda debía de estar en la galería de una casa inmediata a la Comisaría.

También desfilan como testigos Aureliano Menéndez Suárez, también detenido; Luis Manso, también detenido, pero en otra celda; Santiago Morales, chofer, también detenido.

Andrés Alvarez, igualmente detenido, el cual, a las declaraciones semejantes a las de los demás testigos, añade que después de sonar el último disparo oyó decir: «Ya está; taparle».

(Continúa en 4.ª pag.)

FLECHAS

¡SILENCIO!

¿Lo sabe un periodista?—¡Se le mata!
¿Acuden extranjeros?—¡Se les echa!
¿La Prensa?—¡Con censura está deshecha!
¿En los mítines?—¡Prohibido... y patal!
¿Comisiones?—¡Que no nos den la lata!
¿En las Cortes?—¡No encontraremos fechal!
¿La conciencia?—¡No existe en la Derecha!
¿Y la Ley?—¡Ni se cumple ni se acata!

¡Meses y meses de silencio inmundol
¡Esperan que, cobardes, olvidemos
la feroz represión, horror del mundol

¡Mas porque vean cómo no se olvida,
Cada día que pase agrandaremos
con nuestras propias manos nuestra heridal

SAGITARIO

ESTADÍSTICA MACABRA

En seis meses ¡37 decapitados en Alemania!

Contestando a las expansiones de algunos de los prohombres del nazismo, que últimamente dieron la vuelta por la Prensa derechista del Extranjero, afirmando que desde que Alemania es gobernada por Hitler y sus secuaces, la criminalidad en aquel país ha bajado considerablemente, el «Neue Tage-Buch», de París, órgano de un sector de los emigrados políticos alemanes, inserta en su último número un trabajo de Erich Andermann, en el que éste desahoga la fábula de la disminución de los delitos comunes en el III Reich.

Según los datos oficiales que aduce A., sólo en el curso de los primeros seis meses del año III del régimen hitlerista, el verdugo alemán ha decapitado a 37 sentenciados a muerte, no tratándose de condenas por delitos políticos más que en muy pocos casos. Casi todos los delitos sancionados habían sido cometidos en los años 1934 y 35. Lo mismo se puede decir de los sentenciados a muerte en el primer semestre del año en curso, que no han sido ejecutados todavía. La mayor parte de éstos, treinta, fueron condenados por delitos comunes.

Estas cifras — cada cinco días una decapitación y una nueva sentencia a la pena capital por delitos comunes — son más elocuentes que todas las bellas pero vagas afirmaciones oficiales nazistas y demuestran claramente la mendacidad de los prohombres del paraíso pardo.

Grupo Socialista del Vivero

El domingo próximo pasado, día 11, en el local del Grupo Socialista del Vivero se celebró un acto civil para festejar el natalicio de una hermosa niña, hija recién nacida de los camaradas Covas-Hernández.

Los asistentes al acto, que llenaban por completo la terraza del edificio; después de consumidos las patas y licores con que fueron obsequiados, escucharon con agrado los breves parlamentos de los compañeros Liabrés y Garcés de la J. S. y Torres de la Agrupación, y aplaudieron con entusiasmo los himnos proletarios que, cual heraldos, esparcieron la nueva de que en el barrio del caciquismo estaba presente una nueva defensora del Socialismo.

El Presidente del Grupo, entre aplausos, entregó al compañero Covas como recuerdo para su hija, un hermoso cuadro, pintado por un entusiasta, con los emblemas del Partido y de la Juventud, como así mismo una hermosa rosa roja que corresponde al nombre de la nueva compañera.

Felicitemos a la familia Covas-Hernández y hacemos votos para que cunda el ejemplo de laicismo entre los trabajadores.

EL COMITE

DE ANDRAITX

Como en la Dictadura

Nuestro corresponsal en Andraitx, como otros tantos corresponsales pueblerinos, nos comunica, en extensa relación, las medidas injustas, parciales y draconianas de quienes por disposiciones igualmente injustas e ilegales empuñan la vara de la autoridad y de la Justicia en esa Villa.

Vamos a hacer mención, en gracia a la brevedad impuesta por el reducido espacio de este semanario, sólo de algunos hechos, tomados al azar, de la interminable relación de los mismos:

El 7 de Julio último, la reacción halló, de parte su instrumento el Alcalde (?), toda clase de facilidades, pese al laicismo constitucional de la República, y celebró una procesión.

En la misma fecha, la Agrupación Socialista solicita autorización para celebrar su asamblea mensual reglamentaria, la que se le concede muy a regañadientes y a condición de no reunirse hasta después de terminada la procesión de marra.

El 20 de dicho mes, los partidos de izquierda organizaron un mitin antifascista, privando ese alcaldillo, el que en la tribuna se enarbolaba las enseñanzas de las entidades organizadoras, a pesar de haber colocado en lugar preferente, conforme a las disposiciones oficiales a este respecto, la bandera nacional.

(Es que estos republicanos de tela y cartón, que han asaltado los mandos públicos, no pueden transigir más que con la bandera de las «Corsarias.»)

Tampoco permitió que dicho acto se anunciara con banda de música ni con pregón, como se acostumbra en Andraitx.

El 1.º del mes actual se privó igualmente a los elementos izquierdistas una manifestación contra la guerra, pacifista. Sin embargo, la gente de «orden», la reacción no halló obstáculo alguno para manifestarse en público para exaltar la guerra entre moros y cristianos mediante unas fiestas. (Y eso que España, según la Constitución de la República, renuncia a la guerra como forma de política exterior!).

Tal fué la aceptación popular de tal mogiganga guerrera de la caverna, que se concentró en Andraitx gran número de tricorinos. ¡Ni que fuese la víspera de orío 6 de octubre asturiano!

Un símbolo que hace perder los estribos a los que se dan por aludidos.

Uno de los números de las referidas fiestas consistía en un desfile de carrozas, en el que «podrán tomar parte—decía el programa— todas las que se presenten.»

Un grupo de humoristas tuvo la idea de presentarse al supradicho desfile con una carroza compuesta de un descomunal

embudo, en cuyo cono, al extremo, aparecía la representación de un obrero, y un burgués en la parte recipiente del mismo embudo; las barandas del carro que lo portaba iban adornadas de la bandera nacional tricolor.

Cuando esta carroza se dirigía hacia el desfile, con aplauso del pueblo, el Teniente de las fuerzas de la Guardia civil, tal vez por aquello de: «qui té se coa de paya...» prendió a la carroza y a sus conductores y los hizo conducir al cuartel.

Otras carrozas, representativas de la carroña clerical para cuya extirpación advino la República, no encontraron el menor obstáculo de parte de las autoridades, las cuales, con su incomprensible parcialidad, dieron una nota gráfica, una prueba palpable de que en España sigue imperando la Ley del embudo.

No hizo falta, pues, la carroza a la cual se le atribuyó el propósito de simbolizar tan añeja característica de la justicia distributiva en nuestro país y que ha tomado mayor incremento bajo los auspicios del conglomerado radical-cedista, que trata de pacificar los espíritus dando carta blanca a los viejos caciques; convirtiendo a España en una inmensa mazmorra; en un país de presos y carceleros; de esbirros y de crucificados. Porque el caso de Andraitx no es más que el exponente de una política nacional restauradora de todas las lacras seculares; de todos los privilegios insultantes, de todas las maneras de gobernar en provecho de intereses particulares y bastardos, en perjuicio del interés nacional y de espaldas a la justicia social más rudimentaria.

Todo eso tiene, no obstante, su compensación: el fin próximo de un sistema social que ya no puede sostenerse más que apoyado en las bayonetas de la Guardia Civil y en las ametralladoras de la de Asalto.

¡Degollad una bestia y vereis como las más fuertes sacudidas, los más violentos estremecimientos son los prostreros!

Sobre la Carroza del Embudo

Con el fin de aclarar muchos e interesantes conceptos aparecidos en «El Día», de fecha 7 del actual y que se refieren a una carroza de mi propiedad, que salió a la calle para tomar parte en un desfile que, con ocasión de las fiestas del día 2 de Agosto, se celebraba, creo de inexcusable necesidad, porque no implique asentimiento ni silencio, desvirtuar muchas imputaciones aparecidas en «El Día», así como opinar acerca de los errores de informe e interpretación que la susodicha información contiene.

No es cierto como anuncia «El Día», que al detenerse la

carroza se estuviese celebrando una cabalgata. La carroza fué detenida antes de llegar al punto de partida de la cabalgata, con un tiempo prudencial de antelación.

Es inexacto que unos individuos presentaran determinada carroza, por ser ella de mi exclusiva propiedad. Y en lo que se refiere a la autorización de la autoridad local, no existía tampoco orden en contra y como los festejos se anunciaron de carácter popular y se invitó al pueblo, mediante programas repartidos, era libre la participación en ellos.

No se quiso participar en el cortejo a todo trance, ni hubo *intransigencia*, ni asomos siquiera de no respetar a la autoridad local, toda vez que al mandarse retirar la carroza, así se hizo, sin objeción de ninguna clase y sin ofrecer resistencia.

Miente quien crea que la carroza tenía un *sentido malicioso*. Eso es amoldado a la conveniencia de cada cual.

No es verdad que significara que «La Ley del Embudo», estaba por encima de la Patria, ni que el simbólico Embudo estuviera *sobre ella*. La bandera iba por el exterior del carro y en su interior el Embudo. Nosotros tenemos un elevado concepto del honor patrio y somos incapaces de profanar su bandera. Tampoco conocemos ninguna ley que se llame del Embudo.

Ninguna relación guarda el hecho de no haber permitido «una manifestación contra la guerra», el día 1.º de Agosto. No como expone «El Día», *celebrar la Fiesta Roja*. Eso es producto de su creación.

La población no fué atemorizada, porque de resultar así, no hubiera asistido en masa a la fiesta.

No se intentó jamás *mortificar ni ridiculizar las leyes de la nación y disposiciones del Gobierno*. Desconocemos como se *mortifican* las leyes, e ignoramos que existiera *disposición gubernamental* sobre la carroza en cuestión.

De los letreros que se fijaron que decían «peligro el dos de Agosto», son responsables sus autores, que aún se desconocen.

Es incierto que ello constituyera un *atentado al orden público*, porque no hay cuerpo de delito, ni consumación de atentado; pero sí, en cambio, da a entender «El Día», en su tendenciosa información el deseo que le anima de influir en el ánimo del Sr. Gobernador, para que sea perjudicado con una multa, después de haberlo sido con un número determinado de pesetas, al retirar una carroza cuya construcción financié, para dar mayor relieve a la fiesta y un carácter más popular.

Esta es la verdad, sin aduleteraciones y lo que se alegue en contra son suposiciones sin fundamento.

Jaime Porcel Pujol

De Montuiri

Dos palabras para contestar a un Cedista de Montuiri.

No trataré de convencerle. Los cedistas tienen como ideal su conveniencia. Defienden la política de los privilegiados, de los capitalistas, los verdaderos enemigos del obrero.

Baste decir que desde que están en el poder gran parte de los obreros españoles han visto bajar sus jornales a dos ptas. y a una cincuenta.

¡Oh la familia la familia, que ellos dicen defender y sin embargo permiten que la miseria y el hambre hagan estragos en ella.

No se cense en escribir tonterías como aquella: que dejemos de pertenecer a los partidos de izquierda para ir al nuestro donde encontraremos la felicidad o poco menos. ¡Si no os conociéramos! Conocemos vuestras obras. Sabemos que nunca, nunca han hecho las deudas españolas nada en bien del obrero, ni para mejorar su condición de explotado, ni para educarle. Esta es la verdad, la verdad desnuda y cruda, la verdad que conocen los trabajadores que ya no son borregos sino hombres que ven claro y juzgan.

Vosotros no tenéis a vuestro lado más que la fuerza del capital, la razón de la fuerza, nosotros la fuerza de la razón. Y os servís de la Iglesia, que ha acabado por hacer en todas partes la causa de la reacción. Así vais tirando por que, por desgracia de España, hay muchos beatos y beatas analfabetos.

Azaña, el político funesto, según V. Será todo lo funesto que quiera para Vds., pero no para los obreros, que ven en él a un hombre conservador, pero a un gobernante preparado y con alientos para que todo eso de República de trabajadores no sea una burla, como ahora.

¡Es que cabe, Sr. de la Ceda, dentro de la honradez de su partido, de que tanto blasona, la difamación y la calumnia como hace Vd. de nuestro dignísimo y honorable Ayuntamiento? uno de los pocos que puede tener el orgullo de realizar una administración completamente honrada, digna de verdaderos republicanos.

Sepa, Sr. de la Ceda, que muy fácilmente nos hubiera convenido con habernos dicho que su partido está formado, por la clericalia (cuyo dios llevan en el estómago) y la piratería borbónica, de quienes tantos funestos recuerdos tenemos.

Sepa por fin que todos los buenos republicanos de Montuiri estamos solidarizados con nuestro digno Alcalde y concejales. Podría contarnos Vd. para divertirnos alguna obra buena de los anteriores ayuntamientos.

Los demás puntos de su artículo han sido contestados por la pluma hábil y tajante de mi buen amigo Juan Más.

Y nada más. Por última vez he de referirme a los artículos que pueda V. escribir en contestación a los míos. Sería perder lastimosamente el tiempo. Y los obreros que no se chupan el dedo necesitan el tiempo para cosas de más provecho.

LIN AMANTE DE LA JUSTICIA

DE BINISALEM

Cosas del Ayuntamiento

La sesión municipal había despertado interés, pues se iba a tratar sobre la celebración de la fiesta en honor de San Jaime. (El mes pasado, o sea en plena vigencia de la Constitución de la República, laica y de trabajadores).

Fueron presentados tres escritos conteniendo otros tantos programas para honrar a Santiago. Sólo uno de ellos contenía el sello municipal correspondiente; los otros, no, con menoscabo del erario municipal. No obstante, todos fueron admitidos.

No faltó un edil — el Sr. Martí — que saliera en defensa de la Caja del Ayuntamiento, censurando duramente la falta de semejante requisito contributivo y la desigualdad de trato que representa.

Los ataques fueron tan duros, que indujeron al Secretario a dimitir. Pero acto seguido, el propio atacante Sr. Martí presentó un escrito programa de dicha fiesta, en el que también brillaba por su ausencia el sello de marra.

Seguidamente el Sr. Alcalde, previa recomendación al público de que asista a las sesiones, levantó esta, que es histórica.

Volveremos. Vaya si volveremos.

¡Con lo que nos divertimos con la ética, la moral y la consecuencia de los radicales!

LIN ESPECTADOR

Nuevos afiliados

En la última junta general celebrada por la Agrupación Socialista Palmesana, fueron aceptados los siguientes compañeros:

Catalina Clar Serra, Francisco Marcó, Bartolomé Jiménez, Francisco Sánchez Moruno, Pedro. Hernández Vidal, Rafael Barceló Mascaró, Constantino Martínez Olmo, Andrés Gisbert Llabrés, José A. Sánchez Pérez y Jaime Bauzá Far.

A todos damos la bienvenida y deseando que sirva de ejemplo para los demás trabajadores, pues su puesto está en el Partido Socialista.

Helado de honor

Para festejar el nacimiento de la hija de nuestros camaradas R. García Galán y Margarita Lladó y por haberla excluido de la monserga del bautismo, la Agrupación Socialista Palmesana, ha organizado un helado de honor para el domingo día 18 de agosto, a las cinco tarde, en la Casa del Pueblo, cuyo ticket para asistir al acto cuesta una peseta y puede adquirirse en la Federación Socialista Balear, y antes de empezar, a la Comisión Organizadora en la Casa del Pueblo.

DE IBIZA

Lecciones

¡Esto es un Frente Unico!

Una de las mayores satisfacciones que he experimentado en mi vida sindical, ha sido sin duda alguna, la resolución que tan gallardamente han tomado los afiliados a la «Unión Albañil de Ibiza», al disolver la sociedad e ingresar de pleno a la del «Compañerismo», a la que ya habían pertenecido y de la que en mal hora se separaron para formar aquella sociedad afecta a Acción Católica.

Estos compañeros, atraídos por el espejuelo de promesas que no podían cumplirse, y debido a la gran crisis de trabajo, fundaron la referida «Unión Albañil», de tan trágico recuerdo para el proletariado ibicenco, ya que al no secundar una huelga iniciada por la del «Compañerismo», originada por la negativa por parte de la patronal de acceder unas justas mejoras, dió lugar a una colisión entre la «llamada» fuerza pública y los huelguistas, en la que resultaron algunos heridos y el encarcelamiento de nnos cuantos bravos luchadores. Uno de ellos—Mariano Torres (a) Petit—condenado a doce años de cárcel.

¡Terrible lección, compañeros! ¡Ya os habeis dado cuenta una vez más de los propósitos de nuestros eternos explotadores! ¡Nunca más volvais a separaros de las sociedades que verdaderamente defienden nuestros intereses de clase para constituir otras bajo la planta burguesa!

Seais pues, bien venidos, compañeros; pero que sirva esto de lección para el proletariado en general.

Y antes de terminar, voy a exponer una idea a la clase trabajadora: así como en toda España se han organizado suscripciones, recolectas, actos públicos, etc., etc., para recaudar fondos pro-presos sociales y teniendo en cuenta que en Ibiza poco se ha hecho, ya que lo único que se hizo fué una pequeña suscripción de 104 pts. entre un contado número de trabajadores para engrosar la lista que abrió EL OBRERO BALEAR; pues bien aquí tenemos al compañero Mariano Torres cumpliendo su condena en el penal de Cartagena, al cual se podría abrir una suscripción para demostrarle que pensamos en él, y así cumpliremos con un deber de proletario.

Vicente Fuster

Ibiza 27 julio-45.

Patronato de la Casa del Pueblo.—Palma

Este Patronato, previa la conveniente organización, procede a reanudar las clases de día en la Escuela que de antiguo sostiene en la Casa del Pueblo. Hasta nuevo aviso las clases se darán con arreglo al siguiente horario: *Mañana de 8,30 a 11,30. Tarde de 2 a 4.* Principiarán el 1.º de Septiembre del presente año.

Se cerraron las Cortes. Al retirarse los diputados del famoso Bienio el cierre fué moral, ahora ha sido material. Muy poca cosa bien se ha hecho y se ha aumentado el hambre de un modo serio. El zarpazo de la injusticia ha dejado un terrible azote en nuestra República. Esta no es la que soñó Marcelino Domingo cuando los telegramas le anunciaron la abdicación de la realeza española.

Si retrocedemos hasta los Reyes Católicos vemos que expulsaron a los moros y a los judíos y como sembraron a España de curas, generales y nobleza, es decir que la industria y el comercio fué sustituida por la holganza y la picardía.

Hoy, producto de aquellos tiempos el que trabaja paga por el vago; el parásito vive a expensas del productor; el señor a costa del pobre; la pequeña burguesía y los que honrada y noblemente han asegurado su hogar pagan tantos impuestos que se les ve escapar de entre sus manos lo que costó luengos años de trabajos y esfuerzos sobrehumanos; mientras que a la nobleza se le regala la suma de 577 millones de pts. al campesino que le paría un rayo.

Entonces como ahora, el obrero por completo abandonado, ni subsidios ni trabajo y los jurados mixtos desvirtuados. Las sociedades culturales, que cuando entró la República rivalizaban en tener mucha prensa de izquierdas hoy se ufanan de tener la Historia de Alfonso XIII el Africano.

Lerroux dice en Pontevedra que las masas no incendiaron a las iglesias ni apedrearon Cuarteles, mansiones caciquiles etc., por temor, por miedo. Don Alejandro miente, miente, pues todos vimos en Palma a los camaradas Jaime García, Ferretjans, Bisbal, los esfuerzos que hacían para contener a las multitudes; de haberlas dejado libres 3 días muy otro sería el porvenir de España.

El tránsito de la Monarquía a la 1.ª República sinó hubiera habido republicanos se hubieran improvisado. Un régimen que se entrega entre besos y abrazos su existencia es cosa efímera. Duró 11 meses y días.

La 2.ª República fué coronada entre besos, vitores, y abrazos. Duró unos 2 años.

El jefe del gobierno se ufano en su discurso de Pontevedra de no ver camisas rojas pero sí camisas blancas, ramos de olivo y muchas cruces; dijo que ello simbolizaba a la Limpieza. Mientras, de un plumazo, se regala a la nobleza 577 millones de pts. y el paro obrero sube de modo alarmante, sin un decidido propósito de paliarlo.

A los angeliticos esto no les conmueve.

Poca conciencia del deber deberá poseer un gobierno que permita se gaste el dinero del erario Municipal en fiestas mientras se oye en muchos hogares: ¡Madre, pan, dame un trozo de pan! ¡Nada más que un trozo!

Carece de autoridad un gobierno que, para vivir, necesita tener las garantías suspendidas. A lo Musolini a lo Hitler.

Poca limpieza habrá en la reacción, cuando para dominar el grito de Justicia dado en Asturias, lanza contra el pueblo, forjador de una España Nueva, a los soldados del tercio y a los moros.

Poca limpieza tendrá un Parlamento que titulándose salvador del país, de 182 leyes aprobadas sólo una corresponde al Ministerio de Instrucción Pública.

Bien está que el jefe del gobierno no quiera tratos con los de Asturias, pero piense y medite la enorme responsabilidad que contrae ante el país, ante la opinión, ante el proletariado. Marcelino Domingo dice que la «Historia señala el tránsito de un régimen a otro con jornadas tenebrosas; manchas de sangre; episodios de incertidumbre dramática; derrumbamientos caóticos.»

El tren que conducía a Francia a la realeza española se encontró con el tren que llevo de bandera tricolor venia de Francia para ocupar el poder: para éstos fiestas y alegría; para aquellos un adiós sentimental. Esta fué nuestra tremenda equivocación.

Y entretanto que descansen estas Cortes.

Se cerraron, grito en el vacío, lugares lóbregos, tristeza, miseria, esclavitud, nubarrones que esconden al Sol. Tinieblas. Se cerraron las Cortes.

Lucifilo

Palma 9 de Agosto 1935.

IOBREROSI NAVARRETE (Relojero)

Ofrece al público { Cristales a 0'75 céntimos.
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 - Relojería

PALMA

Cooperativa de Casas Baratas «Pablo Iglesias»

(Sección de Palma de Mallorca).

En el último sorteo celebrado el día 1.º de agosto ha correspondido la suerte al compañero afiliado a esta Sección, Antonio Mir.

Con dicho motivo el Comité Nacional de la Cooperativa ha comunicado a nuestra Sección que puede el compañero Mir buscar el solar, y una vez encontrado, comunicar su situación, precio, facilidades de pago, dimensiones del mismo etc. para proceder a la compra y, una vez efectuados todos los requisitos legales, a la edificacional. Esta fué nuestra tremenda equivocación.

El día 11 de Julio, correspondió la suerte a un afiliado de la Sección de Sóller.

La Cooperativa de Casas Baratas «Pablo Iglesias», es la más indicada para que los trabajadores se emancipen del yugo de los caseros, haciendo posible que todo trabajador cuente con hogar propio.

¡Trabajadores! Ingresad en la Cooperativa de Casas Baratas «Pablo Iglesias».

Para informes: Pedro Soler, en la Casa del Pueblo, los domingos de once a doce, en la Secretaría núm. 16.

Dos telegramas de la Juventud Socialista de Manacor

«Excmo. Sr. Presidente de la República.

Juventud Socialista, Manacor, Mallorca, solicita indulto condenados Turón y amnistía general.»

Francisco Largo Caballero.

Cárcel Modelo.—Madrid.

Juventud Socialista, Manacor, Mallorca, acto inauguración acordó solidaridad posición política V.

Manacor 1.º Agosto 1935.

U. G. T. de Baleares

En la reunión celebrada por la C. E. de la U. G. Trabajadores el día 13 de agosto, se tomaron entre otros los siguientes acuerdos:

Aprobación del acta anterior.

Acceder a la petición de reintegro de la Sociedad de Oficios Varios de Sóller.

Dióse cuenta de los actos que se celebran de afirmación sindical y política, por los suburbios.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la reunión, a la cual asistieron Ferretjans, Rigo, Vila, Qués, Simó, Lladó, Roca y Bernat.

PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

NAVARRETE SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

PRECIO FIJO

LIQUIDA

POR FINAL DE TEMPORADA TODOS LOS ARTICULOS DE VERANO A

¡¡PRECIOS DE REMATE!!

BATISTAS lisos y estampados desde 0'50 pts. mt.

desde 0'50 pts. mt.

ETAMINES gran fantasía id. 0'75 id. id.

id. 0'75 id. id.

SEDAS LAVABLES dibujos moda id. 2'00 id. id.

id. 2'00 id. id.

DRIL para traje Caballero

desde 1'00 pts. mt.

CURADO mallorquín (cotonet)

id. 0'70 id. id.

GAMISSETAS Sport

id. 0'50 id. una.

toda clase de artículos para PLAYA, BAÑO y CAMPO, géneros blancos, mantelinas, cubre camas, driles de Sóller, sedas, camisetas fantasía, etc. etc.

TODO CON GRANDIOSA BARATURA

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: **Sindicato, 176-1.º - P. A. L. M. A.**

(Viene de 1.ª página)

DOÑA TRINIDAD GARCIA LOPEZ, testigo presencial del hecho. Su declaración produce gran sensación en la sala por lo enérgica y rotunda, y es una formidable acusación.

Asegura que desde la galería de su casa, que da al patio del Gobierno civil, oyó barullo. Saltó a la ventana y vio a un señor que daba muestras de un gran susto, que iba entre dos del Tercio, a los que decía:

— ¡Yo no lo sé! ¡Pero si yo no lo sé!

Un oficial del Tercio le disparó entonces dos o tres tiros, y otro oficial le hizo otro disparo cuando ya el paisano estaba en tierra. Dice que esto lo vio claramente.

A preguntas del acusador, incluso detalla cómo iban los oficiales, y afirma que dice la verdad y que repetiría lo que dice ante Jesucristo.

El fiscal formula algunas preguntas a la testigo para averiguar cuántas eran las personas, entre oficiales, guardias y paisanos, que estaban en el patio del Gobierno, y cuántos los disparos que asegura oyó. Como Trinidad se apresura a contestarle, el fiscal le interrumpe:

— Déjeme hablar, porque usted viene con el disco preparado...

Estas palabras promueven una enérgica protesta del acusador privado.

Esa es la justicia que se manda hacer; ¿para todos? Pregúntenselo a los infelices inocentes fusilados sin formación de expediente; a los que están cumpliendo las más duras condenas a virtud de unas falsas declaraciones de las propias víctimas, arrancadas con ayuda de todos los instrumentos de suplicio de que es capaz de inventar la ferocidad escondida bajo la envoltura del hombre.

Mientras una treintena de miles de hombres se pudren en las esgásticas de España por el mismo delito que cometió la burguesía que les hace de carcelero, frente al feudalismo; mientras muchos de estos hombres no han cometido delito ninguno, como no sea el de sucumbir en el potro del martirio poniendo su firma a lo que una mano criminal al dictado de un pensamiento perverso escribiera con el fin de dar carne a las fieras, los asesinos de Luis de Sirval, en completa libertad proclamarán las excelentísimas de la Justicia histórica, de la Justicia burguesa.

Lea todas las semanas **EL OBRERO BALEAR**

Sábado 23 de agosto

Gran festival en la Casa del Pueblo

Presentación del Orfeón Proletario

Comedias, romanzas y gran baile de sala.

Detalles por programas

EL OBRERO BALEAR

SUSCRIPCIONES

Palma: Un mes.	0'60 ptas.
Resto de España: S. semestre	3'60 "
Estranjero: Un año.	10'00 "
Carresponsales Pape.eros: Por ejemplar	0'10 "
Anuncios: Precios convencionales.	
Las suscripciones se pagan por adelantado.	
Los corresponsales liquidarán por meses vencidos.	

¿Otro negocio sucio?

Ha llegado a Palma, según se dice, un Magistrado del Supremo en funciones de Juez especial, para aclarar cierto asunto.

A sus primeras actuaciones, según nos enteran, siguieron la detención de ciertas personalidades influyentes en determinados organismos.

Como se trata de «pájaros gordos» la prensa local ha tratado de quitar importancia al asunto. Si en vez de ser «personalidades muy honorables» fuesen socialistas o «foragidos» como dijo Lerroux, todos los días nos lo hubieran recordado, como si fuera un folletín.

La Guerra que llega...

1

Cuando escribimos estas líneas, ignoramos cuál será el resultado que pueda derivarse en Ginebra del «conflicto», italo-tiope. No obstante, puede darse por seguro el bárbaro sacrificio de Abisinia ante el altar del capitalismo imperialista. ¿Fracaso de la S. de las N.? ¿Traición del organismo ginebrino? Ni una cosa ni otra. Cuanto sucede no es más que la severa respuesta de un orden de cosas que replica como una nueva trágica a todo los ensueños más o menos idealistas, imposibles de realizar mientras no se varíen fundamentalmente los cimientos de la presente sociedad: la propiedad de los medios de producción y cambio.

«La base material de la sociedad es la estructura sobre la cual descansa toda la superestructura religiosa, política, jurídica, etc.» (C. Marx) y una sociedad dividida en naciones con fronteras económicas, más que geográfica muchas veces, tiene que mantenerse en latente estado de guerra mientras subsista la lucha producida por los intereses antagónicos. Como en una sociedad dividida en clases existe la lucha de ellas, producida también por el choque de intereses opuestos que se manifiestan a cada paso aún para los de más roma inteligencia. Cuando la burguesía, por cualquier causa, tiene necesidad del proletariado se le presenta a éste ocasión de hacerse valer y mermar, siquiera sea en un ápice, los injustos privilegios de aquélla; cuando la burguesía, por el contrario, no necesita del proletariado empieza a restringir la vida de él hasta colocarlo en peor situación que la de los antiguos esclavos.

Si consideramos que existen unas naciones en donde el proceso capitalista llega al máximo de su desarrollo, podemos compararlas con la burguesía; en relación con los países coloniales o semicoloniales, que bien podemos equipararlos con el proletariado. Este símil, un poco burdo a primera vista, no hace más que confirmar que «toda la historia de la humanidad es la historia de la lucha de clases.» (C. Marx).

Durante la pasada mañana de 1914-18 pudo observarse como las naciones ultracapitalistas mimaban a sus poblaciones coloniales, como una consecuencia de la necesidad de brazos que tenían para reforzar sus respectivos ejércitos nacionales. La burguesía hacía una demanda y el papel del proletariado—poblaciones de color—se colizaba con alza. Con la

«paz, vuelve a quedar roto el equilibrio entre oferta y demanda; y las poblaciones coloniales van viendo reducido su nivel de vida hasta negársele los más elementales medios de existencia como pretende hacer Italia en Abisinia. El capitalismo está condenado a luchar incesantemente por su expansión, de tal modo, que una parada cualquiera lo coloca en peligro de muerte que adquiere carácter de inminencia a medida que el desarrollo industrial va acentuando cada vez más la contradicción entre el modo de producir y el régimen de apropiación.

Que de estas luchas sólo salen beneficiados los poseedores de los medios de producción y cambio, queda cumplidamente demostrado con tener en cuenta cuáles han sido los resultados de la pasada guerra; de donde se deduce que, por comunidad de intereses, el proletariado de los países capitalistas tiene que perseguir idénticos fines que las poblaciones coloniales o semicoloniales: suprimir la guerra.

II

¿Cómo puede suprimirse la guerra? Ante todo, conviene no olvidar que la guerra es un efecto cuya desaparición supone la supresión de la causa que lo engendra, y será inútil tratar de terminar con el efecto—la guerra—sin atacar en su raíz la causa que lo produce.

Según una concepción puramente idealista, la guerra sólo podrá desaparecer con la desaparición del hombre. De donde se infiere que es el hombre con sus imperfecciones, con sus pasiones desencadenadas, el origen de ese crimen colectivo. Tal modo de enjuiciar queda minado por su base sólo con considerar, primero, que la población humana en sus etapas primitivas no ha conocido la guerra; cuando si ellas tuvieran su origen en el hombre se hubieran producido con más frecuencia en razón directa de la proximidad de él a sus estadios más primitivos. Y, segundo, que si las guerras actualmente revisiten más graves caracteres que en la antigüedad, ello supondría que a medida que la humanidad iba madurando se desarrollaban en ella los instintos antihumanos, antinaturales; lo que sería tanto como negar la evolución humana o aceptar una evolución regresiva.

En cambio, admitida la interpretación materialista de la Historia, que, en contraposición con la filosofía, «no es más que la aplicación de los principios del materialismo dialéctico en el campo de la misma», (A. Thalheimer) vemos que «el modo

que tienen los hombres de procurarse los medios de subsistencia determina, ante todo, sus concepciones, sus ideas o representaciones sociales; en una palabra, lo que vulgarmente se llama la conciencia social».

Y, claro es que, una sociedad productora de mercancías tiene que ser una sociedad en donde la lucha por los mercados se presenta en plano preferente, dando lugar a que esta lucha se entable primero en forma de «pacifico», nacionalismo económico para dejar que hablen las bocas de los cañones cuando las otras medidas restrictivas son impotentes para acaparar un mercado. Cuando uno de los combatientes es vencido, se le imposibilita para exportar mercancía, como se hizo con Alemania con el tratado de Versalles. En tiempos de la esclavitud, como el esclavo era objeto de propiedad privada, el vencedor le imponía un tributo en esclavos al vencido. En la época actual de producción en serie, para grandes masas, el vencedor reclama nuevas colonias porque a la producción en serie corresponde la esclavitud en serie. La burguesía, que al advenimiento del maquinismo terminó con los últimos restos de la esclavitud por considerarla antieconómica, no hace más que traspasar a los países coloniales su fementido liberalismo: ha libertado a los esclavos para explotarlos más libremente.

MODESTO LLANO

Agosto 35.

(Seguirá)

Inauguración del Gimnasio de la Casa del Pueblo

El próximo domingo día 18 a las 5 y media de la tarde tendrá lugar la inauguración oficial del Gimnasio y duchas que estará bajo la dirección del experto profesor D. Gabriel Bonnin (a) Chato.

El entusiasmo que reina entre la juventud obrera es la prueba más elocuente del acierto tenido por el Patronato al ocuparse de encauzar las aficiones deportivas de la juventud proletaria.

Para la biblioteca del Grupo Socialista de Santa Catalina

Donación del compañero V. Garcés: «Origen y actuación de los pistoleros», de M. Casal Gómez; «Alerta», de M. Ranchal.

Donación del compañero Bartolomé Vila: «Páginas de un descontento», de Máximo Gorki; «Santa Isabel de Ceres», de A. Vidal Planas; «Las Ruinas de Palmira», del Conde de Volney; «El Pobre Abel de la Cruz», de A. Vidal y Planas.

Para donativos, al compañero Jaime Rebassa, Federación Socialista Balear, Calle Sindicato, 176.